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7 月 29 日，中国队获得东京奥
运会女子 4×200 米自由泳接力金
牌。除了四名站上最高领奖台的运
动员，还有一个人功不可没，那就是
在预赛中帮助中国队以第三名成绩
晋级决赛的我省运动员张一璠。

今年 21岁的张一璠，和李冰洁
一样来自涌现过多名奥运冠军、世
界冠军的“冠军之城”保定。在浓厚
体育氛围中成长的张一璠从小就喜
欢游泳，6 岁时被父母送到乐凯小
学，加入该校的游泳特色班，跟随夏
兰英教练学习游泳。

因为热爱，她的成绩不断提升，
后来被选入保定市少儿游泳队，代
表保定市参加省级赛事。河北省第
十四届运动会上，14岁的张一璠夺
得女子 200 米蝶泳冠军，此后入选
河北游泳队，走上了专业训练道路。

“兴趣变成专业，肯定会比之前
枯燥一些，但有心里的热爱作为动
力，我也没有觉得多苦。”回忆在省
队的训练，张一璠说，因为主攻女子
200 米蝶泳，她把曾获得过北京奥

运会女子200米蝶泳金牌的刘子歌
视为偶像，立志像刘子歌一样站在
奥运会领奖台上。

好事多磨。2018 年的全国冠
军赛上，张一璠的梦想险些破碎。
一次赛前热身时，她右脚意外受伤，
仍忍痛完成了比赛。后来经检查是
粉碎性骨折，需要手术。术后，她在
床上躺了一个多月，就拄着拐杖回
到队里训练——“当时能下水，但是
右脚不能发力，而且不能转身。”

2019 年，张一璠终于重返赛
场，然而最初的成绩很不理想。“当
时确实感到迷惘。特别感谢教练一
直在鼓励我，我也看了一些励志的
书从中寻找力量。”她回忆道。

坚持终有回报。在 2019 年下
半年进行的第二届全国青年运动会
上，状态回归的张一璠获得了女子
200 米蝶泳金牌。此后，她更是在
比赛中达到东京奥运会 A 标，取得
了参赛资格。

“虽然决赛做了‘无名英雄’，但
中国队夺金我就高兴。”张一璠说。

7月29日，在东京奥运会女子4×200
米自由泳接力决赛中，由杨浚瑄、汤慕涵、
张雨霏和李冰洁组成的中国队爆冷夺冠，
并打破了由澳大利亚队所保持的世界纪
录。值得一提的是，游最后一棒的我省

“00 后”运动员李冰洁，顶住了美国名将
莱德茨基的疯狂追赶，为中国队夺冠立下
汗马功劳。

这枚金牌是如何炼成的？曾一度在
大众视野消失的李冰洁，东京奥运会为何
能强势回归？赛后，她在记者的电话采访
中敞开心扉。

谈“意外夺冠”：教练临阵
换将，队友们都争取游到最好

“想到我们可能会获得铜牌，但没想
到是金牌。因为澳大利亚队和美国队都
非常强，我们本来是围绕怎么冲牌来制定
战术的。”回到奥运村，李冰洁仍然沉浸在

“意外夺冠”的喜悦中。
难怪，因为过去六届奥运会女子4×

200米自由泳接力项目的金牌，均被美国
队和澳大利亚队分享。而这次中国队之
所以能够爆冷夺冠，李冰洁透露，教练临
时改变战术起了很大作用。

女子4×200米自由泳接力是集体项
目，需要集体的力量。本来，中国队预赛
有一套参赛阵容。在张雨霏获得女子
200 米蝶泳金牌后，教练临时决定：让自
由泳成绩也不错的她“乘胜追击”，参加女
子4×200米自由泳接力决赛。为了战术
上的隐蔽，这个计划很晚才公布，不但对
手不明就里，就连张雨霏也是7月29日一
早才知晓。

“其实早上教练决定决赛要换人，我
们就知道有让我们冲击更好成绩的想
法。”李冰洁说，全队原本是围绕加拿大队
进行准备的，“因为她们是我们冲牌的最
大对手”。

决赛中，或许是受张雨霏夺冠的鼓
舞，与她并肩作战，大家都焕发了更好的
状态，李冰洁更是游出了个人最好成绩。

“我们都看了雨霏姐在200米蝶泳比
赛中的霸气夺冠，都激动地哭了。这让我
们也下定决心，在 4×200 米自由泳接力
决赛中，一定要游到最好，这才拿下了这
枚意料之外的金牌。”她说。

这是一枚意料之外的金牌，也是一枚
成色十足的金牌。

省体育局游泳跳水运动管理中心竞
训科科长王晓玲分析说，这场比赛前三名
的成绩都非常好，中国队以创世界纪录的

成绩夺冠，银牌得主美
国队也打破了该项目的

美国纪录，澳大利亚队则
打破了大洋洲纪录。

谈个人成长：
“魔鬼训练”中被练
到哭，终于走出低迷

夺得女子 4×200 米自由
泳接力金牌后，首次参加奥运

会 的 李 冰 洁 已 经 手 握 一 金 一
铜。她的这枚金牌，也是自 1992

年钱红获得巴塞罗那奥运会女子
100 米蝶泳金牌后，我省游泳运动

员再次获得奥运金牌。
出生于 2002 年的李冰洁，2016

年训练水平就已经达到国内一流，但
里约奥运会预选赛因为经验不足发挥

失常，未能取得参赛资格。
2017年，李冰洁开始大放异彩：先是

在布达佩斯世锦赛上获得女子 400 米自
由泳铜牌和女子800米自由泳亚军，当年
的天津全运会上又独得4枚金牌，并且改
写两项亚洲纪录，一时风头无两，被誉为

“天才少女”。
然而，短暂的辉煌之后，因为青春期

身体发育、更换教练以及伤病的影响，她
再一次陷入低迷，先是在众多比赛中被王
简嘉禾压制，去年初又因骨折受伤，此后
一度消失于人们的视野。

这段时间，她是怎么熬过来的？
“即便在最低迷的时候，我也没有放

弃站上奥运会领奖台的梦想。”李冰洁说，
“那段时间虽然很失落，但我相信只要找
到问题所在，就一定会回来。”

为了帮助李冰洁走出低谷、重回巅
峰，省体育局为她量身定制了“天才少女
计划”，包括体能训练、专项训练、心理恢
复等，重点解决其体能、心肺功能等短
板。省体育局游泳跳水运动管理中心副
主任张路峰介绍说，为落实“天才少女计
划”，2018 年，该中心成立了大约 10 人规
模的李冰洁保障团队，其中包括专项教
练、体能教练、队医、按摩师等。

“绝对是‘魔鬼训练’。”回忆起今年春
天在青海多巴国家高原体育训练基地的
训练，李冰洁至今“心有余悸”。每天，她
至少要进行1万米的游泳训练，有时候甚
至游2万米。为了节约时间，她甚至吃饭
都不上岸，吃完饭继续游。此外，每周还
要进行三次高强度陆上训练，有时候，她
还会有马拉松训练，不管刮风下雨，甚至
下雪都要完成。

这样大运动量的训练，能完成吗？
“完不成不行啊，因为达不到训练计

划要求就要挨罚。”李冰洁说，开始阶段她
曾多次挨罚，在 400 米周长的标准跑道
上，被罚跑过 10 圈、15 圈，甚至 100 圈。

“有时候从早上一直跑到中午，边跑边
哭。有时候会跑到吐。”

王晓玲回忆说，或许是执着于尽快恢
复到巅峰状态，每一次被罚，李冰洁尽管
不情愿，还是会逼着自己完成，哭只不过
是她释放压力的方式。

就是在这样的“折磨”中，李冰洁不但
逐渐走出了情绪上的低谷，体能、心肺功
能等也越来越好，训练成绩不断提升，信
心也越来越足。

2021年初，李冰洁重回赛场，接连在
国内多项赛事中取得佳绩，顺利达到了多
项东京奥运会A标。

回顾这段经历，李冰洁收获的不仅
是成绩：“以前我是擅长什么就练什么，
后来我知道哪里不行恶补哪里，才能有
更大进步。”

在东京奥运会上的收获，更让李冰洁
欣喜。她说：“我对未来充满信心。”

女子4×200米自由泳接力决赛“无名英雄”张一璠

中国队夺金我就高兴
河北日报记者 王伟宏
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（上接第一版）
习近平强调，我高度重视中塞关

系发展，愿同比奥总统一道努力，以两
国建交 50 周年为契机，巩固友好互信，
深化务实合作，推动中塞全面战略合
作伙伴关系不断发展，造福两国和两
国人民。

比奥在贺电中表示，塞中建交 50
年来，双方秉持相互尊重、彼此信任、平
等相待和共同繁荣的原则，真诚友好，
团结互助，在双边和国际层面开展了良
好合作，取得丰硕成果。塞方期待同中
方共同努力，进一步巩固两国传统友
谊，深化双方各领域合作。

省十三届人大常委会第二十四次会议闭幕
（上接第一版）新任命和决定任命人员向
宪法进行了宣誓。

会议结束各项议程后，范照兵讲话。
他指出，王东峰书记在第一次全体会议上
的讲话，就深入学习宣传贯彻习近平总书
记“七一”重要讲话精神、推动重大国家战
略和国家大事落地实施、扎实推动新时代
全省人大工作和自身建设迈上新台阶等
工作提出明确要求。全省各级人大要认
真学习领会，深入贯彻落实，努力为全面
建设经济强省、美丽河北作出新贡献。

范照兵强调，要不断强化理论武装，

持续推动学习宣传贯彻习近平总书记“七
一”重要讲话精神走深走实。要更好依法
履职尽责，提高立法质量和效率，综合运
用多种刚性监督手段，充分发挥代表主体
作用，努力用法治力量推动重大国家战略
和国家大事在河北落地见效。要持续加
强自身建设，坚持政治引领，努力提升履
职本领，持续改进工作作风，着力夯实基
层人大工作和建设，不断提高人大及其常
委会的履职能力和水平，以人大工作高质
量助力经济社会发展高质量。

7月28日下午，省十三届人大常委会

召开主任会议，研究了拟提交省十三届人
大常委会第二十四次会议表决的有关议
题。

闭幕会后，中国城市规划设计研究院
城乡治理研究所所长杜宝东就建立国土
空间规划体系及监督实施问题进行了专
题讲座。

省人大常委会副主任王晓东、邢国
辉、聂瑞平、周仲明、王会勇、张妹芝，秘书
长曹汝涛出席。省政府副省长高云霄，省
监察委副主任王立彤，省法院院长黄明
耀，省检察院检察长丁顺生等列席会议。
部分全国人大代表和省人大代表应邀列
席会议。

据新华社东京 7月 29日电
（记者丁文娴、姬烨、陆睿）在 29
日进行的东京奥运会羽毛球混双
半决赛中，中国队的郑思维/黄雅
琼、王懿律/黄东萍分别战胜各自
对手，提前锁定金银牌。

二号种子王懿律/黄东萍率
先对阵世界排名第五的日本名将
渡边勇大/东野有纱。第一局比
分咬得很紧，中国组合以 21∶23
遗憾落败。但他们随后逐渐掌握
场上主动，以21∶15和21∶14连扳
两局赢得胜利。

复盘比赛，黄东萍说：“我第
一局可能有点过度兴奋，第二局、
第三局整个心态缓下来，其实缓
下来是一件好事，但也可能在一
些球上面没那么坚决。他（王懿
律）来鼓励我，让我心里面很有安
全感。”

终于走到决赛场，黄东萍形
容：“爽！当然，还是很艰难，这5
场球每一场都打得比较艰难。但
打到这个份上，我觉得非常爽！”

相比之下，头号种子郑思维/
黄雅琼赢得相对轻松些。他们以
21∶16 和 21∶12 战胜中国香港选
手邓俊文/谢影雪。

“赛前我们一如既往做好了
很多困难的准备，特别是昨天晚
上桃田输了之后，对我们也敲响
了警钟。我们是做好了艰苦的准
备去打仗。”黄雅琼说。

对于即将到来的中国队“内
战”，郑思维表示：“希望自己在奥
运决赛场上能够把所有水平发挥
出来，然后尽可能地享受，在场上
释放。”

混双决赛于30日进行，产生
本届奥运会羽毛球赛场首枚金牌。

羽毛球队锁定混双金银牌

据新华社东京 7月 29日电
（记者卢星吉、王镜宇）中国女排
29日在“五局大战”中以2∶3不敌
俄罗斯队，遭遇东京奥运会女排
小组赛三连败，至今未有胜绩。

在这场耗时2小时27分钟的
拉锯战中，中国队以 17∶25 输掉
第一局后，分别以 25∶23、25∶20
连扳两局，但从第四局末段起
再次陷入困境，最终以 25∶27、
12∶15输掉四、五两局。

比赛开场后，俄罗斯队就以
势大力沉的发球连续冲击中国
队，而中国队方面则一传不稳，多
次被对手打探头得分。朱婷因手
腕伤势导致的一传起伏尤为明
显，特别是在第一局。她的进攻
突破能力也继续受限，不得不多
采用吊球。

由于朱婷无法发挥全部实
力，且接应位置的进攻效率也不
理想。中国队主教练郎平频繁做

出人员调整。最终由朱婷、张常
宁和李盈莹组成的攻手组合发挥
了效果。

李盈莹在第一局中段替补登
场后就担纲中国队的强攻核心，
并砍下全队最高分。她还通过发
球得到4分。

整顿进攻线并暂时稳住一传
的中国队连扳两局，并在第四局
一度以 20∶14 大幅领先，但此后
却突遭卡轮，被俄罗斯连得 7 分
反超。局末阶段，中国队众将略
显急躁，虽两次拿到赛点，但却都
功亏一篑。

在剩下的两场小组赛中，中
国队还将迎战意大利和阿根廷
队。唯有赢下这两场比赛，中国
队才能将晋级希望保持到最后。

中国队所在的 B 组总共有 6
支队伍，在单循环预赛中获得前
四 名 的 队 伍 将 晋 级 四 分 之 一
决赛。

7 月 29 日，在东京奥运会乒乓球女
子单打的两场比赛中，20岁的我省运动
员孙颖莎先是在半决赛中淘汰日本运动
员伊藤美诚，后在决赛中不敌国家队队
友陈梦，收获1枚银牌。

面对被视为国乒女单头号劲敌的伊
藤美诚，孙颖莎是如何取得4∶0完胜，帮
助国乒提前锁定冠亚军的呢？

“半决赛的转折点就是第二局，没想
到过程会那么艰难。”赛后孙颖莎说。

这场半决赛，孙颖莎和伊藤美诚都
承受了巨大的心理压力。省乒乓球协会
秘书长师瑞学认为，尽管首局比赛孙颖
莎以11∶3取胜，但该局比赛显然不能体
现出两名运动员的真实水平，只不过“孙
颖莎的心理调节得更好”。

第二局形势急转直下。伊藤美诚一
上来就狠抢前三板，孙颖莎很不适应，伊
藤美诚很快以9∶3大比分领先。

“第一局赢得有些轻松，第二局一上
来有点侥幸了。其实丢分的那几个球，
伊藤美诚没怎么主动得分，大多是我自
己失误。”孙颖莎回忆说。

就在不少人为孙颖莎捏一把汗时，
她却令人匪夷所思地连得 8 分，逆转拿
下该局。

孙颖莎在省队的教练杨广弟分析
说，第二局落后时，孙颖莎进行了一些调

整——“她开始慢慢和伊藤美诚熬，落后
的时候没有放弃，在技战术上沉着冷静，
一点点把比分扳回来，反而把伊藤美诚
打慌了。”

师瑞学也认为，孙颖莎落后时开始
尝试控制节奏，限制伊藤美诚前三板的
优势，让她没法儿借力。“没有顺着伊藤
美诚的节奏，是孙颖莎能够上演超级大
逆转的关键所在。”

孙颖莎赛后在对第二局进行复盘时
认为：“第二局开始伊藤美诚打得很好，
但我尝试着控制比赛节奏，这让她不适
应。教练也跟我说，不要后退，要靠近球
台，主动进攻。后来，我把注意力放在每
一分上，一点一点扳回了比分。”

第三局被认为是伊藤美诚“最后的
机会”，但显然她没有抓住。

这局开始，伊藤美诚前三板愈发凶
狠。然而此时孙颖莎已经完全进入状
态，打出了自己的“硬核”风格，一次次硬
顶伊藤美诚凶狠的回球，最终顺利拿下
这一局。杨广弟说，第三局基本击溃了
伊藤美诚的心理防线，导致她心理崩溃，
孙颖莎得以4∶0顺利拿下比赛。

除了技战术层面，孙颖莎这场比赛
的心理调节也值得肯定。

“孙颖莎在女单比赛中的最大任务
就是阻击伊藤美诚，所以半决赛压力是

最大的。”杨广弟说，“特别是混双丢金以
后，国乒运动员压力更大。但是孙颖莎
顶住了，这很不容易。”

孙颖莎赛后也表示，自己在心理方
面做足了准备。“昨天晚上我就对自己
说，明天的比赛不管落后多少分，只要不
放弃，肯定就有机会能追回来。”

正因为做好了直面最糟糕局面的心
理准备，孙颖莎才克服了重重困
难。她说：“半决赛开始有点紧
张，都不知道怎么接到前几个发
球的。但这都是之前想到的，所
以后来进行了针对性调整，把注意力放
在每一分上，就不那么紧张了。”

跨过伊藤美诚这道坎儿，孙颖莎坦
然面对决赛。然而，决赛中，她未能延续
连胜势头，最终以 2∶4 不敌队友陈梦。
决赛结束后，孙颖莎笑着向陈梦送上祝
福，并与陈梦一起高举国旗进行庆祝。

“孙颖莎第一次参加奥运会，虽然打
进决赛，也暴露出一些不足。但她还年
轻，这不是坏事。”杨广弟说，陈梦比孙颖
莎大 6 岁多，国家队经历和大赛经历都
更丰富，她在这场决赛中展现出的包括
经验、功底在内的综合能力，确实比孙颖
莎要好不少。

“年轻就是本钱。希望孙颖莎尽快
恢复心态、状态、体能，打好接下来的女

团比赛。”杨广弟表示，“奥运会后，希望
孙颖莎尽快总结首次奥运之旅的得失，
不光外战成绩好，对国家队队友也要提
升竞争力，能够成长为中国女乒‘一姐’
式的人物。”

女排不敌俄罗斯遭三连败

7 月 29
日 ，中 国 队

选 手 李 冰 洁
庆祝夺冠。当

日，在东京奥运
会 游 泳 女 子

4×200 米自由泳
接力决赛中，中国

队夺得冠军。
新华社发

首次参加奥运会比赛就获得乒乓球女单银牌

孙颖莎：青春无敌 未来可期
河北日报记者 王伟宏

7 月 29 日，在东京奥运会乒乓球女
子单打半决赛中，孙颖莎以4比0战胜日
本选手伊藤美诚，晋级决赛。 新华社发


